

**Signos vitales****Alberto Aguirre****✉ alberto.aguirre@eleconomista.mx**

## El desafío frentista

**L**a era de las coaliciones opositoras escribió uno de sus capítulos más desastrosos en el 2024. Tanto que para las elecciones federales del 2027, la dirigencia nacional del PAN ha decidido ir solos.

Con un padrón cerrado y una generación de cuadros políticos a punto del retiro, parece una decisión temeraria. Preferirán postular a ciudadanos de a pie, sin formación política, que ceder más curules y escaños a sus antiguos aliados. Y a partir de allí, construir una ruta hacia el 2030... ¿con un abanderado presidencial externo?

A seis meses de su relanzamiento, el partido blanquiazul podría estar obligado a recalcular sus estrategias de mediano y largo plazo. Si la iniciativa presidencial para reformar la legislación electoral efectivamente reduce las prerrogativas y la representación proporcional, deberán proteger su nomenclatura y cerrar sus puertas. Pero ese sería el peor escenario. Los postulados de la iniciativa claudista enfrentan la enérgica obstrucción del PT y del PVEM.

Paradojas aliancistas: de facto, los partidos minoritarios –han confirmado voceros panistas– conversan sobre un posible frente opositor a la iniciativa reforma electoral que impulsa la comisión encabezada por Pablo Gómez. “No la dejaremos pasar”, dijeron.

Atorada, la iniciativa presidencial por la avaricia del PT y del PVEM. No obstante, la agenda del Frente Amplio Democrático no ha tenido ajustes. Ayer, una representación de este colectivo estuvo en San Lázaro para demandar la celebración de un parlamento abierto, mientras las comisiones legislativas dictaminan la reforma electoral.

La presidenta de la mesa directiva, **Kenia López Rabadán**, abrazó la propuesta y se comprometió presentar esa petición ante las comisiones cuando arranquen los trabajos de dictaminación, aunque reconoció que es facultad de éstas decidir el método de discusión de los temas que les son turnados.

En el documento entregado a la Mesa Directiva, se establece que el Frente Amplio Democrático solicita que el Congreso de la Unión integre una comisión plural de carácter bicameral, encargada de coordinar los trabajos de un Parlamento Abierto para conocer, analizar y deliberar

de manera transparente, informada e institucional todas las iniciativas y propuestas en materia de reforma electoral.

“Lo anterior, con el propósito de privilegiar un diálogo respetuoso, plural e informado, que incorpore a la variedad de las fuerzas políticas, personas expertas en la materia, organizaciones sociales y ciudadanía interesada, apegándose a los principios democráticos que han acompañado el proceso de transición democrática de nuestro país”, se indica en la petición.

**Efectos secundarios**

**TUCAM.** Una semana antes de que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados convoque a la elección del autor superior de la Federación, el Observatorio del Sistema Nacional Anticorrupción se manifestó contra la reelección de David Colmenares Páramo, pues ese órgano técnico “no debe servir, bajo ninguna circunstancia, como instrumento de intereses personales, facciosos o partidistas, ni como mecanismo de ataques a adversarios políticos ni como escudo de protección de prácticas de corrupción”.

**REACOMODOS.** El Consejo Universitario designará a los tres nuevos integrantes de la Junta de Gobierno de la Máxima Casa de Estudios. Las propuestas, filtradas por la Rectoría, son políticamente correctas: el Instituto de Investigaciones Jurídicas obtendría un espacio, a través de José María Serna; mientras que los claudistas respaldarían a Rosaura Martínez Ruiz, con conexiones directas con Palacio Nacional. A sus 49 años, filósofa e hija de la secretaria de Ciencia, Tecnología y Humanidades, se convertiría en la integrante más joven de la Junta de Gobierno. La tercera vacante quedaría cubierta con la elección de la antropóloga Sara Ladrón de Guevara, rectora de la Universidad Veracruzana.

**TEXTUAL.** En la primera plana del diario Página 12, de Buenos Aires, se leyó este comentario: “A cuatro meses del Mundial 2026, en Monterrey, una de las ciudades sedes en México, se presentó en sociedad el operativo para garantizar seguridad: el ayuntamiento de Guadalupe compró por 145 mil dólares cuatro perros robots, programados con inteligencia artificial, que serán utilizados en tareas de vigilancia y prevención del delito. Las máquinas están diseñadas para entrar en lugares peligrosos y transmitir por videos para que luego actúen los escuadrones humanos. En Estados Unidos, otra de las sedes junto a Canadá, la preocupación de los visitantes es por la actuación de las fuerzas de tarea de ICE y no por los riesgos de los adelantos tecnológicos”.